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欢迎社会各界就我市医疗

卫生方面存在的问题向本刊编

辑部反映，可直接与本刊记者联
系。

最常见的食材，最简单的方法，烹饪出
的却是独一无二的味道，那是妈妈的味道、
亲情的味道、记忆的味道。

民以食为天。 美食里有最深沉的乡愁，
有最丰厚的惦念。 它是时代流转中最温暖
的慰藉， 是春节里烟火气息满满的踏实和
幸福。

甜蜜的味道

每逢过年，都是李志军最期待的日子，
因为在上海工作的女儿要回来了。 年夜饭，
清炒豆角、 清炒茄子……能让女儿心满意
足。

“这些菜女儿从小吃到大，就喜欢她妈
妈做出的味道。 ”身为河北省武安市淑村镇
中心校副校长的李志军说，“其实吃什么不
是最重要的， 一家人能团聚才是最幸福的
事。 ”

走过千山万水，吃遍珍馐美馔，最难忘
还是家的味道。 在四川省什邡市城关镇居
民何辰一家的春节餐桌上， 每年必不可少
的是回锅肉、腊肉香肠、腊板鸭。 这些腊制
品都是何辰父母自己制作的， 每年大年二
十九煮上一大盆，家里亲戚朋友聚在一起，
从大年三十一直吃到正月初六。

在北京生活了 15年， 何辰依然是个
“四川胃”。 每年过年，他最想念的就是这一
口家乡腊肉，有“小时候的味道”。

“回家当然最想吃饺子。 ”在香港工作
的于雪说。 由于工作原因，每年她只有一两
次回家的机会。 春节回家吃饺子，也成为她
一年中最期待的事。 “我爱吃饺子，年夜饭
的饺子一定是羊肉胡萝卜馅。 ”

小时候的除夕， 是父母包饺子， 于雪
在一旁等饺子煮好端上桌。 如今的除夕，
是于雪和妈妈一边包饺子一边聊工作趣

事 ， 爸爸在一旁将这个场景拍成抖音 。
“对于在外打拼的人来说， 这就是家的味
道。” 于雪说。

“年夜饭不仅是一顿饭， 更是重温过
去、传递亲情、沟通感情的重要时刻。 ”北京
民俗学会会长高巍认为， 中国人交流感情
的方式，往往以吃作为一个媒介，甚至觉得
“吃过一顿饭才算一家子”。 现在食物本身
已经不那么重要， 但年夜饭的情感功能显
得更加重要。

丰厚的味道

“山东人的年夜饭讲究 ‘硬 ’和 ‘全 ’，
鸡、鸭、鱼、肉一个也不能少。 ”山东省导游
协会副会长、 青岛市厨艺研究会高级研究
员孙树伟说，用“大块吃肉、大碗喝酒”形容
山东人年夜饭的特点再贴切不过。

孙树伟说， 山东人年夜饭的餐桌上要
有鱼，寓意“年年有余”，且鱼一般是有鳞片
的鱼，象征体面。 北方人常说“四平八稳”
“四方来财”，可见“四”是吉祥数字。 在山东
设宴或过年时，餐桌上常常有道菜叫“四喜
丸子”。

黑灰墙、小青瓦，每逢春节，川式民居
风的火锅店挂上红灯笼，年味十足。 对四川
人来说，在平时就颇受青睐的火锅，自然也
是春节团聚的极佳选择。

在北京某外企工作的张晓安大年三十

才回到成都， 年夜饭就在事先预订的火锅
店吃。 一群一年未见的亲友， 在忙不迭地

涮肉捞菜和推杯换盏。 春节的热闹喜庆和
美食的精华， 都浓缩到了红红火火的火锅
里， 蒸腾的热气让人在冬日里倍感温暖。

鱼和鸡是广东人春节餐桌上不能缺少

的两道主菜。 家住佛山的莫晓滢说， 由于
要祭祖和拜神， 小时候吃年夜饭都会有各
种做法的鸡。 除了传统大扇鸡、 烧肉和青
菜， 随着生活条件改善， 越来越多的海鲜
摆上了广东人的餐桌。 今年年夜饭， 莫晓
滢家的餐桌上多了三文鱼和生蚝。

鲁菜、 川菜等丰富多样的菜系， 让天
南地北欢欢喜喜过大年的人们尽享味蕾狂

欢。 在北京， 杏脯、 梨脯、 桃脯、 山楂、
大枣等五颜六色的蜜饯果脯， 被形象地称
为 “杂拌儿”。 杂拌儿一上市， 就知道要
过年了。

高巍说， 在老北京人心中， 最能代表
年味儿的就是杂拌儿。 过去吃饱饭都不容
易的年代， 人们一年到头吃的都是咸味东
西， 过年时杂拌儿的甜味就成为对咸味的
调剂。 杂拌儿的甜蜜味道也蕴含着人们对
新一年的幸福期盼。

发展的味道

大年三十， 河北武安白沙村民侯红斌
一家五口，做了十几道菜。 侯红斌家的餐桌
上以前很少出现鱼肉，如今却“年年有鱼”。
今年过年，村里给村民们免费发放了带鱼、
鲅鱼、猪肉、羊肉、鸡蛋、蔬菜、米、面、油，甚
至酱油、醋、粉条……

“发的数量越来越多，种类也越来越丰
富。 ”侯红斌告诉记者，从最开始免费发米
发面到现在肉禽蛋菜一应俱全， 从过去的

平房土路到如今的楼房公路， 村民们摆脱
了过去的贫穷状态， 过上了吃喝不愁的好
日子。

过去物资匮乏情况下， 春节期间的吃
食往往是人们一年中最期盼的事情。 如今，
生活越来越好，人们不仅要吃得饱，还要吃
得好、吃得巧。

为了迎合年轻人的需求，近年来“共享
厨房”“半成品食材配送”火爆起来。 快捷、
节俭、绿色的网络食品、快餐食品、订制食
品等丰富了人们的生活， 满足了年轻一代
舌尖上的个性化、多元化需求。

在广州工作的滕惠琪今年春节要值

班， 父母于是从湖南过来陪她过年。 尽管
不在老家， 他们的年夜饭依然充满湖南味
道， 腊肉、 烧鸡、 红烧肉等应有尽有的背
后， 是网上生鲜超市带来的便利。 滕惠琪
介绍 ， 年夜饭的许多食材都是从网上买
的， 不需要跋山涉水回家， 就能吃到家乡
的土特产， 让她觉得和老家的距离并不遥
远。

网购和物流的兴起， 把天南地北的食
材送到了老百姓的餐桌上。 孙树伟去年过
年时， 专门在网上买了云南五彩米做了顿
寓意着五谷丰登的彩色年夜饭。

来自山东临沂农村的刘运爱说， 小时
候觉得用煎饼卷晒干的萝卜秧子加生豆

腐，是冬天最香的饭。 后来生活条件好了，
开始置办大鱼大肉， 现在为了健康又回归
清淡， 年夜饭餐桌上多了好些新鲜蔬菜。
“这就是发展的味道。 ”

据新华社

国家卫生健康委员会副主任王贺胜近日说，今年在全
国启动三级公立医院绩效考核工作，较为完善的三级公立
医院绩效考核体系将在 2020年基本建立。

王贺胜在国新办当天举行的国务院政策例行吹风会

上说，目前，公立医院改革发展的顶层设计已基本完成。根
据国务院办公厅近日印发的关于加强三级公立医院绩效

考核工作的意见（以下简称“意见”），2019年，在全国启动
三级公立医院绩效考核工作，绩效考核指标体系、标准化
支撑体系、 国家级和省级绩效考核信息系统初步建立，探
索建立绩效考核结果运用机制。

根据意见，到 2020年，基本建立较为完善的三级公立
医院绩效考核体系， 三级公立医院功能定位进一步落实，
内部管理更加规范，医疗服务整体效率有效提升，分级诊

疗制度更加完善。
患者在三级公立医院就诊时，如何对自己的就医体验

进行评价？国家卫健委医政医管局局长张宗久在吹风会上
说，2019年 3月底前，全国三级公立医院将全部纳入国家
卫健委满意度调查平台。 他说，目前基本上所有的三级公
立医院都已加入满意度的监测网络。患者可以通过自己的
手机扫描二维码，进入这个平台，对自己的就医感受做出
选择和回答。

据了解，为进一步深化公立医院综合改革，加快建立
分级诊疗制度和现代医院管理制度，意见提出了一系列具
体考核指标和建设支撑体系的工作任务。三级公立医院绩
效考核指标体系由医疗质量、运营效率、持续发展、满意度
评价等 4个方面的 55项指标构成。 据新华社

2020年基本建立较为完善的三级公立医院绩效考核体系

国家卫健委

幸福的味蕾———美食之乐

过年吃饺子是中国人的传统习俗。 为了让住院患者也能吃上热乎乎的饺子，2 月 4 日，除夕夜，濮阳惠
民医院的医务人员将热腾腾的饺子，送到了每一名住院患者的手中。该院肾内科一名患者激动地说：“年三
十晚上，医院工作人员就给我们送了饺子，我们特别高兴。 ” 董献超 摄

本报讯 春节是阖家团圆

的日子。 为让住院患者和坚
守在一线的值班人员过一个

温暖和谐的节日， 除夕夜和
大年初一早晨， 濮阳县人民
医院党委书记、 院长李振华
带领班子成员为住院患者和

值班人员送去了热腾腾的饺

子和节日的祝福。
病房里， 院领导将一碗

碗热腾腾的饺子送到了病人

床前， 向他们送去新春的祝
福和问候， 并叮嘱他们安心
养病。 病人和家属看到送来
的饺子时既意外又惊喜。 吃

着饺子，他们心里暖暖的。
由于工作的特殊原因 ，

临床一线的工作人员和后勤

保障人员春节期间仍需坚守

在工作岗位上， 保障医院的
正常运转， 守护人民群众的
健康。 院领导为他们送去水
饺的同时， 也向他们表示了
感谢。

据悉， 今年除夕夜与大
年初一， 医院共为患者、 患
者家属， 以及坚守岗位的工
作人员送出饺子 1000余公

斤。
（李亚辉）

春节临近，人们带着大包小包
回家过年，亲朋好友少不了一起聚
聚。 相比传统聚会或在饭桌上把酒
言欢，或三五结群打牌 K 歌，或相
约网游打怪升级……更多的人选
择在春节假期约上亲朋好友，一起
运动健身。

“与其在饭桌上较量， 不如去
篮球场较量。 ”甘肃省白银市会宁
县甘沟驿镇六十铺村的李亮说，春
节假期约上好友一起打球，是让他
最放松的事。 “去年村里新修了文
化健身广场，今年打球不用跑到别
的村了，家门口就有篮球场。 ”

“之前过年是天天喝酒， 晚上

喝通宵，白天睡大觉，喝太多伤了
胃，现在闻到酒就反胃。 ”李亮说，
自己平时工作就很忙很累，春节好
不容易能休息几天， 要过个健康
年。

在国家电网江西省电力公司

工作的邹绍兵是一名健身爱好者。
“往年春节假期都是和亲戚朋友聚
在一起，打牌喝酒抽烟，假期结束
后，不仅没有轻松反而觉得更累。 ”
他说。

去年认识了一群 “驴友”， 让
邹绍兵爱上了徒步旅行 。 “今年
过年前几天走亲访友， 后面几天
带上家人， 约上好友去南昌市郊

区的梅岭徒步， 新年要走起来。”
他说。

江西南昌的马拉松爱好者李

航在学校就是体育特长生，有着多
年的跑步经验。 从 2013 年在上海
参加第一场马拉松， 到 2019 年 1
月参加厦门国际马拉松，他已经参
加了 24 场马拉松赛事。

李航在跑步中认识了很多“跑
友”，后来组建了跑团。 李航说：“主
要是想让大家能够以崭新的精神

面貌、健康的身体状态、积极的生
活态度一起迎接新年的到来，一起
跟上春天的脚步。 ”

据新华社

春节送水饺 情暖医患心

濮阳县人民医院

健身社交成春节新风尚

本报讯 近日，濮阳县人
民医院召开创建二级甲等医

院暨年度总结表彰大会。
会议宣读了《濮阳县人

民医院关于表彰创“二甲”先
进科室、 先进个人的决定》
《濮阳县人民医院关于表彰
2018年度优秀党员、优秀团
员 、先进工作者 、优秀科主
任、 优秀护士长暨先进集体
的决定》。 随后，医院领导为
受表彰的先进集体和个人颁

奖。
该 院 院 长 李 振 华 对

2018年医院的工作作了回

顾和总结。
会议指出：一年来在县

委、县政府的领导下，在上级

部门的精心指导下， 医院进
一步解放思想，更新观念，提
高服务效率， 坚持以公立医
院改革为核心， 以医院文化
建设为导向， 加强人才队伍
建设， 不断提升医疗技术服
务水平；推进重点专科建设，
打造特色专科； 规范医疗服
务，优化就诊环境和流程，医
院各项工作持续健康发展，
较好地完成了工作目标。

针对 2019年医院的发

展目标和规划， 李振华对党
的建设 、 深化公立医院改
革、 重点专科建设、 人才队
伍建设、 信息化建设、 新院
区建设等， 做了具体安排和
部署。 (李亚辉)

本报讯 1月 31日下午，
濮阳惠民医院召开 2019年

度工作会。
会议认为 ，2018年 ，在

市委、市政府的领导下，在市
卫计委和相关部门的关心和

支持下， 医院深入学习贯彻
党的十九大精神和习近平新

时代中国特色社会主义思

想，深入推进“两学一做”学
习教育常态化制度化，以“亮
争”活动为推手，以优质服务
活动为主线， 狠抓业务和技
术创新， 各项工作取得了瞩
目成绩。医护质量稳步提高，
技术创新工作不断推进，学
科建设步伐加快， 人才队伍
建设成效显著， 信息化支撑
作用有效发挥， 基础设施不
断完善，服务水平不断提升。
新住院部大楼搬迁使用，濮
阳广慈医院开诊，体检中心、
社区卫生服务中心投入使

用， 护理院春节后即可开始
运营。

会议对 2019年的工作

进行了安排部署： 加强党风
廉政建设与行风建设， 坚持
优质服务与医疗技术协同进

步，进一步推进学科建设，积
极推广学术交流， 加强医疗
质量管理， 完善医疗服务设
施，开源节流，开拓医疗服务
市场， 建立科学规范的管理
体系， 促进社会效益和经济
效益的快速增长。

针对 2019年的工作，会
议要求， 一是持续开展优质
服务活动， 为全市人民提供
热情、高效、便捷、独特的医
疗服务，努力打造服务品牌。
二是坚持“两条腿”走路，在
搞好优质服务的同时， 搞好
技术创新、管理创新，两者互
相促进、共同发展。三是领导
干部、共产党员、共青团员要
当好医院发展的排头兵，服
从医院发展大局， 做干事创
业的先行者。

（董献超）

召开2019年度工作会

濮阳惠民医院

召开创建二级甲等医院
暨年度总结表彰大会

濮阳县人民医院

本报讯 春节刚过 ， 医
院门诊量和住院病人持续增

加。 针对节后出现的就诊高
峰， 市眼科医院 （市第二人
民医院） 多措并举， 确保患
者顺利就医。

一是召开专题会议， 科
学安排班次， 合理调配人力
资源、 技术力量， 全力保障
患者的就医需求； 二是增强
门诊一线力量， 严格落实各
项医疗核心制度， 保障患者
医疗安全； 三是实行行政后
勤人员支援一线措施， 引导
患者就诊、 检查、 取药等，
使患者保持良好的就诊秩

序， 减少患者的等候时间，
最大限度满足患者就诊需

求； 四是加强医患沟通， 耐
心解答患者疑问 ， 提供有
效、 便捷的医疗服务； 五是
实行预约检查、 电子叫号等
措施， 优化就诊流程， 方便
患者就诊。

医院领导深入门诊 、科
室了解专家值班情况、 患者
就诊情况， 随时协调和解决
发生的问题。 各科室医护人
员 24小时坚守岗位。

面对压力， 该院医务人
员早上班、晚下班，有效满足
了患者的就诊需求， 赢得了
患者的广泛赞誉。

目前， 医院各项工作正
紧张有序进行。

（王坤）

积极应对节后就诊高峰

市眼科医院


